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““构建蓝色经济伙伴关系构建蓝色经济伙伴关系”，”，
是在世界大变局下加强国际间是在世界大变局下加强国际间
海洋合作海洋合作、、促进海洋可持续发展促进海洋可持续发展
的理性选择的理性选择。。从这个意义上说从这个意义上说，，
它是完善全球海洋治理体系的它是完善全球海洋治理体系的
重要课题重要课题。。同时同时，，从国内自身角从国内自身角
度研究度研究，，发展蓝色经济发展蓝色经济，，推动海推动海
洋可持续发展也是构建中国发洋可持续发展也是构建中国发
展新格局的重要任务展新格局的重要任务。。

20092009年年，，根据时任中央领导根据时任中央领导
胡锦涛同志关于胡锦涛同志关于““要大力发展海要大力发展海
洋经济洋经济，，科学开发海洋资源科学开发海洋资源，，培培
育海洋优势产业育海洋优势产业，，打造山东半岛打造山东半岛
蓝色经济区蓝色经济区””的指示和国家发改的指示和国家发改
委的具体安排委的具体安排，，本人承担并完成本人承担并完成
了下达给国家发改委宏观经济了下达给国家发改委宏观经济
研究院研究院《《关于打造山东半岛蓝色关于打造山东半岛蓝色
经济区经济区》》的课题研究的课题研究；；后又应海后又应海
南省委领导的邀请南省委领导的邀请，，对海南省发对海南省发
展蓝色经济以及与广东省展蓝色经济以及与广东省““加强加强
粤 琼 海 洋 合 作粤 琼 海 洋 合 作 ””进 行 了 调 查进 行 了 调 查
研究研究。。

十多年过去十多年过去，，包括山东包括山东、、海海
南和广东在内的整个中国蓝色南和广东在内的整个中国蓝色
经济有了很大发展经济有了很大发展，，尤其是在海尤其是在海
洋可持续发展方面进展明显洋可持续发展方面进展明显，，但但
也面临一些新的情况和问题也面临一些新的情况和问题。。

这里这里，，我想结合当前发展蓝我想结合当前发展蓝
色经济面临的新形势和海南实色经济面临的新形势和海南实
际际，，就蓝色经济进行新的探讨就蓝色经济进行新的探讨。。
重点探讨三个关键性问题重点探讨三个关键性问题：：一是一是
蓝色经济的蓝色经济的““十环十环””到底在哪到底在哪
里里？？二是海洋碳汇二是海洋碳汇（（即即““蓝碳蓝碳”）”）
这个市场怎么建这个市场怎么建？？三是怎么搞三是怎么搞
活海南乃至我国的活海南乃至我国的““海域使用海域使用
权权”？”？

一、蓝色经济发展
的“十环”到底在哪里？

在当代中国在当代中国，，所谓所谓““经济经济”，”，
从完整意义上说从完整意义上说，，包括三大系包括三大系
统统：：经济发展经济发展（（包括可持续包括可持续）、）、经经
济改革济改革、、经济开放经济开放。。因此因此，，蓝色蓝色
经济是包含海洋发展经济是包含海洋发展（（含可持续含可持续
发展发展）、）、海洋改革和海洋开放在海洋改革和海洋开放在
内的总称内的总称。。

问题是问题是，，蓝色经济发展的蓝色经济发展的
““十环十环””在哪在哪？？

我建议我建议，，讨论蓝色经济的发讨论蓝色经济的发
展展，，应聚焦到应聚焦到““海洋产业发展海洋产业发展、、海海
洋生态和涉海民生洋生态和涉海民生””上来上来。。简单简单
说六个字说六个字：：产业产业、、生态生态、、民生民生。。

（一）产业

据国家有关部门公布的数据国家有关部门公布的数
据据，，20212021年我国海洋产业全部生年我国海洋产业全部生
产总值产总值 99..03850385 万多亿元万多亿元 ，，占全占全
国国内生产总值近国国内生产总值近 88%%。。这里既这里既
有传统产业有传统产业，，也有现代性新型产也有现代性新型产
业业 ，，还 有 传 统 与 新 型 的 融 合还 有 传 统 与 新 型 的 融 合
产业产业。。

考虑到传统考虑到传统、、新型以及传统新型以及传统
与新型的融合等情况与新型的融合等情况，，我比较关我比较关
注的是下面十大海洋产业注的是下面十大海洋产业：：

一是海洋资源开发利用产一是海洋资源开发利用产
业业。。这里有很多这里有很多，，如石油如石油、、天然天然
气气、、可燃冰可燃冰、、海洋生物海洋生物、、风能风能、、潮潮
汐能汐能、、浪潮能及其他新能源等浪潮能及其他新能源等；；
二是渔业二是渔业，，包括远洋捕捞包括远洋捕捞、、近海近海

养殖等养殖等；；三是海上旅游三是海上旅游，，包括邮包括邮
轮业务轮业务；；四是海洋交通运输四是海洋交通运输（（海海
运和港口等运和港口等）；）；五是五是““海丝海丝””贸易贸易
和物流和物流，“，“陆路贸易陆路贸易””不计在内不计在内；；
六是海洋装备制造六是海洋装备制造（（特别是造特别是造
船船），），据英国克拉克森研究公司据英国克拉克森研究公司
（（Clarkson ResearchClarkson Research））20222022 年年 1010
月月 77 日数据显示日数据显示，，20222022 年前九个年前九个
月月，，全球新船订单为全球新船订单为30343034万修正万修正
总吨总吨(CGT)(CGT)。。其中其中，，中国船企承接中国船企承接
新船订单新船订单 524524 艘艘，，共计共计 13271327 万万
CGTCGT，，以以4343..77%%的市场占有率位居的市场占有率位居
世界第一世界第一。。另据最新资料另据最新资料，，20232023
年中国接的造船订单仍居世界年中国接的造船订单仍居世界
第一第一，，占全世界约占全世界约5050%%左右左右；；七是七是
海洋科研以及工程咨询产业海洋科研以及工程咨询产业，，特特
别是海南三亚的深潜别是海南三亚的深潜，，举世闻举世闻
名名；；八是海洋生态系统保护产八是海洋生态系统保护产
业业；；九是新兴海洋金融产业九是新兴海洋金融产业，，包包
括海上保险括海上保险、、碳汇开发与交易碳汇开发与交易
等等；；十是新型海洋数字产业十是新型海洋数字产业（（特特
别是人工智能别是人工智能）。）。

（二）生态

““构建蓝色经济伙伴关系论构建蓝色经济伙伴关系论
坛坛””上的两个数据发人深思上的两个数据发人深思：“：“全全
球仅有球仅有 77..99%%的海域面积得到有的海域面积得到有
效保护效保护；；有近有近 4040%%的海洋渔业资的海洋渔业资
源被过度开发而濒临枯竭源被过度开发而濒临枯竭”，”，因因
此此 ，，保 护 生 态 迫 切 要 求 实 际保 护 生 态 迫 切 要 求 实 际
行动行动。。

（三）民生

这里指的是这里指的是““涉海民生涉海民生”。”。
据国家海洋信息中心在据国家海洋信息中心在 20222022 中中
国 海 洋 经 济 博 览 会 上 发 布 的国 海 洋 经 济 博 览 会 上 发 布 的
《《20222022 中国海洋经济发展指数中国海洋经济发展指数》》
显示显示，，涉海民生保障能力进一步涉海民生保障能力进一步
增强增强。。20212021年年，，民生保障与改善民生保障与改善
指数为指数为 114114..11，，其中其中，，20212021 年海年海
洋渔民人均纯收入是洋渔民人均纯收入是 20152015 年的年的
11..55 倍倍。。从这个资料看从这个资料看，，海洋渔海洋渔
民收入是增长的民收入是增长的。。

总之总之，，应该把产业应该把产业、、生态生态、、民民
生这三者凝结成一个生这三者凝结成一个““圆心圆心”，”，作作
为蓝色经济的为蓝色经济的““十环靶心十环靶心”。”。

二、如何开拓海洋
碳汇（即“蓝碳”）市场？

（一）问题的提出

中国是一个海域面积广阔中国是一个海域面积广阔
的国家的国家，，特别是海南就有特别是海南就有 200200 多多

万平方公里的海域万平方公里的海域，，而且质量而且质量
高高，，拥有海草床拥有海草床、、红树林红树林、、盐沼等盐沼等
三大三大““蓝碳蓝碳””生态资源生态资源。。红树林红树林、、
海草床和盐沼对减碳有天然作海草床和盐沼对减碳有天然作
用用。。同时同时，，中国海水养殖产量居中国海水养殖产量居
世界首位世界首位，，也吸收了大量的二氧也吸收了大量的二氧
化碳化碳。。总之总之，，中国的中国的““蓝碳蓝碳””前景前景
广阔广阔，，怎么开发怎么开发（（包括尽快创建包括尽快创建
国家蓝碳工程中心国家蓝碳工程中心））以及怎样建以及怎样建
立海洋碳汇立海洋碳汇（（即即““蓝碳蓝碳”）”）市场市场，，就就
成了急需研究的问题成了急需研究的问题。。

海南在建立海洋碳汇海南在建立海洋碳汇（（即即
““蓝碳蓝碳”）”）市场方面市场方面，，进展如何呢进展如何呢？？

（二）海南建立“蓝碳”市场
的进程梳理

（（11））20182018 年年 44 月月，《，《中共中中共中
央国务院关于支持海南全面深央国务院关于支持海南全面深
化改革开放的指导意见化改革开放的指导意见》》发布发布，，
明确提出建设六个交易所明确提出建设六个交易所，，其中其中
有一个是碳排放权交易所有一个是碳排放权交易所，，指示指示
进行进行““碳汇试点碳汇试点”。”。到目前已经到目前已经
四年半四年半，，我一直跟踪调研我一直跟踪调研（（因与因与
我的研究专业有关我的研究专业有关）。）。

（（22））20212021 年年 99 月月 1717 日日 ，，即即
20182018年的中央文件出台三年后年的中央文件出台三年后，，
海南发布海南发布《《关于贯彻落实金融支关于贯彻落实金融支
持海南全面深化改革开放意见持海南全面深化改革开放意见
的实施方案的实施方案》，》，提出拟成立提出拟成立““海南海南
国际碳排放权交易场所国际碳排放权交易场所”。”。

（（33））20222022年年22月月77日日，，海南省海南省
金融局印发金融局印发《《关于设立海南国际关于设立海南国际
碳排放权交易中心有限公司的碳排放权交易中心有限公司的
批复批复》，》，正式批准成立碳交易公正式批准成立碳交易公
司司，，拟在三亚注册拟在三亚注册，，碳交易公司碳交易公司
中中，，央企大唐集团占央企大唐集团占3535%%的股权的股权，，
为第一大股东为第一大股东。。

（（44））20222022年年 22月月2323日日 ，，海南海南
国际蓝碳研究中心成立国际蓝碳研究中心成立。。

（（55））20222022年年 33月月44日日 碳产权碳产权
交流讲座在海口举行交流讲座在海口举行。。

（（66））20222022年年33月月1818日日，“，“海碳海碳
中心中心””筹建推介会举行筹建推介会举行，，宣布宣布
20222022 年下半年海南碳排放权交年下半年海南碳排放权交
易开业运营易开业运营。（。（20222022 年年 1212 月月 3030
日日，，海南国际碳排放权交易中心海南国际碳排放权交易中心
首单跨境碳交易已成功落地首单跨境碳交易已成功落地。）。）

（三）国内碳交易（尤其是
“蓝碳”交易）情况调查

我最近对全国的碳交易市我最近对全国的碳交易市
场做了一个摸底调查场做了一个摸底调查，，以供海南以供海南
参考参考。。

据了解据了解，，迄今全国各类产权迄今全国各类产权

交易机构有交易机构有 240240 余家余家，，其中碳交其中碳交
易市场十家易市场十家（“（“11++99”）：”）：一家是全一家是全
国性的国性的，，九家是地方性的九家是地方性的。。全国全国
性的碳交易市场设在上海性的碳交易市场设在上海，，即即

““上海环境能源交易所上海环境能源交易所”，”，还有九还有九
家是地方性的家是地方性的（（其中上海市地方其中上海市地方
性的碳交易市场性的碳交易市场，，也由上海环境也由上海环境
能源交易所运营能源交易所运营）。）。基于此基于此，，建建
议研究碳交易市场议研究碳交易市场，，可到上海可到上海
看看看看。。

迄今迄今，，上海和全国性碳交易上海和全国性碳交易
市场怎么样市场怎么样？？我了解的情况如我了解的情况如
下下：：上海地方性的碳交易市场成上海地方性的碳交易市场成
立于立于 20132013 年年 1111 月月 2626 日日。。按照按照
国家安排国家安排，，上海率先开展地方碳上海率先开展地方碳
交易试点交易试点，，目前包含目前包含 2626 个行业个行业
（（不含火力发电不含火力发电），），已有已有 300300 多家多家
企业纳管企业纳管，，此外此外，，还有还有14001400余家余家
投资机构在该市场交易投资机构在该市场交易。。

九 年 交 易 总 量 如 何九 年 交 易 总 量 如 何 ？？ 从从
20132013 年年1111月月2626日到日到20222022年年1111
月月2525日的三组数据如下日的三组数据如下：：现货累现货累
计交易量计交易量22..2424亿吨亿吨，，累计成交额累计成交额
3434..4646 亿元亿元；；其中配额累计成交其中配额累计成交
量量 50455045..1818 万 吨万 吨 ，，累 计 成 交 额累 计 成 交 额
1212..9494 亿元亿元；；CCERCCER（（指指““国家核证国家核证
自愿减排量自愿减排量”）”）累计成交量累计成交量 11..7373
亿吨亿吨，，累计成交额累计成交额2121..5252亿元亿元（（其其
中水电中水电、、风电项目交易占较高比风电项目交易占较高比
重重）。）。

以上为累计数据以上为累计数据，，20222022年度年度
情况如何情况如何？？截至截至20222022年年1111月月2525
日日，，近近 1111 个月上海本地的碳交个月上海本地的碳交
易市场现货成交量易市场现货成交量542542..2626万吨万吨，，
成交额成交额 11..8181 亿元亿元；；其中配额成其中配额成
交量交量254254..9696万吨万吨，，成交额成交额11..3333亿亿
元元；；CCERCCER 成交量成交量 287287..2929 万吨万吨，，成成
交额交额 47634763..5959 万元万元（（其中水电交其中水电交
易占比约易占比约 66 成成，，沼气项目约占沼气项目约占 22
成成，，废物处理项目约占废物处理项目约占11成成）。）。

以上为上海市地方碳交易以上为上海市地方碳交易
市场的情况市场的情况。。

全国碳市场成立于全国碳市场成立于 20212021 年年
77月月1616日日，，目前纳入发电行业就目前纳入发电行业就
有有 21002100 多家多家，，未来将有符合条未来将有符合条
件的钢铁件的钢铁、、石化石化、、化工化工、、建材建材、、有有
色冶炼色冶炼、、航空航空、、造纸等七个行业造纸等七个行业
陆续纳入全国碳市场陆续纳入全国碳市场（（届时上海届时上海
地方的相关行业企业就要退出地方的相关行业企业就要退出
地方市场地方市场）。）。

据了解据了解，，从成立至从成立至 20222022 年年
1111 月月 2525 日日，，全国性的碳市场现全国性的碳市场现
货配额累计成交量货配额累计成交量22..0303亿吨亿吨，，累累
计成交额计成交额 8989..6565 亿元亿元。。20222022 年年
度度，，截至截至1111月月2525日日，，全国碳市场全国碳市场
配额成交量配额成交量 23722372..1515 万吨万吨，，成交成交
1313..0404亿元亿元。。

无论是上海市的无论是上海市的，，还是全国还是全国
性的碳市场性的碳市场，，其中交易的其中交易的““蓝碳蓝碳””
有多少有多少？？很遗憾很遗憾，，目前上海目前上海CCERCCER
这个指标尚没单独把海洋碳汇这个指标尚没单独把海洋碳汇
列出列出，，或者说或者说，，目前没有海洋碳目前没有海洋碳
汇项目签发出汇项目签发出CCERCCER。。

当然当然，，国内少数地方有探国内少数地方有探
索索，，如厦门产权交易中心曾完成如厦门产权交易中心曾完成
一笔一笔11..55万吨海水养殖渔业碳汇万吨海水养殖渔业碳汇
交易项目交易项目（（福州连江县福州连江县）。）。

（四）下一步海南“蓝碳”市
场怎么办？

建议把国内碳市场和国际建议把国内碳市场和国际
碳 市 场 连 接 起 来碳 市 场 连 接 起 来 ，，总 体 进 行总 体 进 行

研究研究。。
据我所知据我所知，，现在海南的碳交现在海南的碳交

易所还未获得国家生态环境部易所还未获得国家生态环境部
正式批准正式批准，，还是还是““地方粮票地方粮票”。”。

而上面讲的全国十个碳交而上面讲的全国十个碳交
易市场易市场，，都是国家生态环境部正都是国家生态环境部正
式批准式批准、、定点的定点的，，他们拿的是他们拿的是““全全
国粮票国粮票”。”。

因此建议因此建议：：第一步第一步，，要跟全要跟全
国碳市场连接国碳市场连接，，尽快请国家生态尽快请国家生态
环境部批准环境部批准，，获得国家主管部门获得国家主管部门
支持支持，，拿到拿到““全国粮票全国粮票”；”；第二步第二步，，
作为自由贸易港作为自由贸易港，，关键是应该面关键是应该面
向国际市场向国际市场，，争取纳入国际碳市争取纳入国际碳市
场以及国际海洋治理体系场以及国际海洋治理体系，，争取争取
拿拿““国际粮票国际粮票”，”，这才是国家办自这才是国家办自
由贸易港由贸易港———这个中国最高水—这个中国最高水
平开放高地的平开放高地的““题中应有之义题中应有之义”。”。

三、如何搞活海南
乃至全国的“海域使用
权”？

搞活搞活““海域使用权海域使用权”，”，涉及涉及
““广义产权广义产权””问题问题。。20092009 年出版年出版
的拙作的拙作《《广义产权论广义产权论》》一书副标一书副标
题为题为““中国广领域多权能产权制中国广领域多权能产权制
度研究度研究”。”。其第一要义其第一要义““广领广领
域域”，”，旨在突破旨在突破““狭隘产权观狭隘产权观”，”，主主
张张““使要素产权体系完整化使要素产权体系完整化”。”。

““广领域广领域””进一步广到天进一步广到天，，广到广到
地地，，广到人广到人（（天天、、地地、、人人）。）。

第二要义就是第二要义就是““多权能多权能”，”，即即
““以所有权为基础的各种行为性以所有权为基础的各种行为性
权利的总和权利的总和”。”。特别指出特别指出，“，“产权产权
绝不仅仅是绝不仅仅是‘‘一朵花一朵花’，’，它应该是它应该是

‘‘一束花一束花’”。’”。
用这个理论来分析海洋产用这个理论来分析海洋产

权体系就会发现权体系就会发现，，海洋除原始所海洋除原始所
有权外有权外，，还有还有““海洋用益物权海洋用益物权””或或
称称““海域使用权海域使用权”，”，在海洋所有权在海洋所有权
的大框架下的大框架下，，这些权可以搞活这些权可以搞活。。

20222022 年年 1111 月月 1616 日日，，海南省海南省
人民政府印发了人民政府印发了《《海南省海域使海南省海域使
用权审批出让管理办法的通知用权审批出让管理办法的通知》》
（（琼府琼府〔〔20222022〕〕4141 号号），），包括海域包括海域
使用论证使用论证、、申请批准申请批准、、招拍挂出招拍挂出
让让、、登记发证登记发证、、监督管理等监督管理等。。颁颁
发这个文件发这个文件，，是是《《中共中央国务中共中央国务
院关于支持海南全面深化改革院关于支持海南全面深化改革
开放的指导意见开放的指导意见》》后的一项涉海后的一项涉海
重要举措重要举措，，为搞活海域使用权提为搞活海域使用权提
供了法规保障供了法规保障。。

我看了海南省政府这个文我看了海南省政府这个文
件后感觉它主要瞄准的还是海件后感觉它主要瞄准的还是海
南本省的市和县南本省的市和县，，有些局限有些局限。。我我
的建议是的建议是：：海域使用权问题不应海域使用权问题不应
只适于海南本省只适于海南本省““用海人用海人”，”，也应也应
扩大到外省扩大到外省（（特别是无海的省特别是无海的省、、
市市 、、自 治 区自 治 区））来 海 南 的来 海 南 的““ 用 海用 海
人人”。”。尤其是作为自贸港尤其是作为自贸港，，还要还要
想方设法扩展到国外来中国海想方设法扩展到国外来中国海
南的南的““用海人用海人”。”。下一步下一步，，应向外应向外
省发展省发展，，向国际发展向国际发展。。既然文件既然文件
提出要搞提出要搞““招拍挂出让招拍挂出让”，”，就应该就应该
采取当今人类社会通行的规则采取当今人类社会通行的规则
———市场化规则—市场化规则，，公平竞争公平竞争（（当当
然要有使用论证然要有使用论证）。）。

（本文首发于《产权导刊》,
为作者在2022年11月27日“构
建蓝色经济伙伴关系论坛”的发
言整理稿，文字略有删改。）
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